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Ficha de Observación
Acompañamiento a Consultas Significativas

(Versión I: Agosto 2023)
Este documento es de uso interno exclusivamente, no está autorizada su difusión,
socialización ni referenciación en cualquier actividad, documento o comunicación.

1.Contextualización

Equipo técnico de UNOPS
(Indicar nombres)

Diani Cabrera, Soledad Vila,
Denise Bocorny Messias,

Hugo Enriquez, Ana
Custeau,

Relatores: Sandra
Arredondo, José Cabrera

Fecha del reporte 26/08/23

Fecha de la actividad 24/08/23

Actividad a documentar Consulta Significativa Sub-actividad Pre Consulta

Indicador/ Comunidad Asamblea Regional de Rosita, RACCN- Grupo Producción Consumo y
Comercio-Presentación del proyecto Bio Clima al Grupo Producción, Consumo, y

Comercio .

2.Datos generales de participación

Participación
(Planificada / final)

Menos de las planificadas Participación mujeres Si

Menos de la mitad

Comunidad (general)
expresa barreras para
participación

No Mujeres expresan
barreras para
participación

No

No ( No aplica) No ( No aplica)

La jornada se
desarrolló en su
totalidad

Si Se usó el material
estandarizado

Si

Si ( No aplica) Si ( No aplica)

3.Principios para el desarrollo de CPLI (No aplica para consultas significativas) (¿Se
da el cumplimiento de los principios? Indique sí/no y en qué condiciones)

Buena fe. Actitudes y conductas de las
partes garantizando el respeto, armonía y
confianza.

Sí Implementación previa. Ante un proyecto de
afectación a P.I. procedimiento de consulta
L.P.I

Sí

Flexibilidad. CPLI es apropiado a la
cosmovisión de los P.I. involucrados.

Sí Transparencia. Procedimiento sin
ocultamiento información. Diálogo
intercultural y comprensivo.

Sí

Exclusividad. Las formas de organización y
representación no son reemplazadas por

Sí Interculturalidad. Reconocimiento y respeto
a diversidad cultural de cada Pueblo Indígena.

Sí
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CPLI

Información oportuna. Se adoptaron
formas eficientes y efectivas de difusión del
conocimiento, con anticipación debida. Se
garantizó la traducción.

Sí Confidencialidad. El uso de la información
obtenida es consensuado. Pudiendo los P.I.
no aceptar su publicidad o difusión.

Sí

Sí
traducció
n
adecuada

Aceptaron
difusión
imágenes

Información exhaustiva. Se brinda toda la
información de beneficios/impactos directos
e indirectos, objetivos, metodología,
participantes, fuentes de financiamiento y
proyectos macro.

Sí Distribución beneficios. Durante el proceso
de consulta se estableció de común acuerdo
la forma de compartir beneficios directos e
indirectos del proyecto.

Sí

Plazo razonable. Se desarrolla el CPLI en
plazos razonables para la reflexión,
deliberación y toma de decisiones para P.I.

Sí Igualdad. Las partes pueden intervenir en
igualdad de condiciones en el proceso de
consulta CPLI.

Sí

Equidad/Igualdad de género. Se adoptan
medidas para asegurar la misma
participación entre hombres y mujeres.

Sí Respeto a la legalidad. Las partes cumplen
la legislación nacional, internacional y normas
consuetudinarias.

Sí

Reciprocidad. Las partes asumen deberes y
derechos respetados mutuamente.

Sí Proporcionalidad. Las partes mantienen la
proporcionalidad en la toma de acuerdos,
distribución de beneficios y costos.

Sí

4.Principios para el desarrollo de las Consultas Significativas (No aplica para CPLI)

El proceso de consulta es continuo a lo largo
del ciclo del proyecto.

Sí Se asegura que las distintas categorías de
partes interesadas estén representadas.

Sí

Cuentan con los suficientes recursos. Sí Es transparente y se basa en información
objetiva/real.

Sí

Es equitativa y no discriminatoria,
incluyendo la voz de las partes más
vulnerables y pobres.

Sí Las partes tienen información de manera
previa, en su idioma, y formato apropiado
para ellos.

Sí

Los eventos de consulta son respetuosos y
exentos de coerción.

Sí La confidencialidad de la información y de las
partes interesadas está asegurada.

Sí

El objetivo de lo consultado es claro y no
lleva a discusiones excesivas (fuera de su
objeto).

Sí El proceso es documentado
sistemáticamente.

Sí

5.Género, Diversidad e Inclusión

Mujeres participaron activamente No Se informó sobre participación
de las mujeres en el proyecto

Si
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Las consultas, preguntas y sugerencias
realizadas por las mujeres ¿son atendidas y
respondidas por las autoridades?

Si Se identifica la participación de
otros grupos poblacionales

Si

Parteras / Medicina
ancestral
Jóvenes
Otros

La comunidad manifiesta resistencia a las
acciones de Género del proyecto

No

Síntesis descriptiva de los aspectos de Género, Diversidad e Inclusión en las jornadas
Al inicio de la asamblea el total de participantes estimado fue de 40 personas y al cierre 37 personas. Se estima que
han participado 17 personas de GRI. Participaron 12 mujeres y sólo una hizo uso de la palabra.
Durante la presentación del proyecto, el tema de género se abordó conforme está expuesta en la presentación, se
explicó acerca del Plan de Acción de Género, donde se mencionó el carácter amplio de la participación incluyendo
adolescentes, niños, niñas, mujeres embarazadas, personas con discapacidad, las diversidades, señalando que
todas son personas de interés para Bioclima.
Se mencionó que este proyecto no es sólo para las comunidades indígenas, también se han organizado sesiones
de consulta con los sectores ganaderos de población no indígena.
Se sostiene que en términos de participación en espacios productivos, políticos y laborales la incorporación de las
mujeres en el país posee elevados índices de igualdad. En términos de concepción de género se describe al mismo
como hombres y mujeres. Se mencionó que la política de género hay que divulgarla, aprobarla e implementarla.
La responsable del equipo Bioclima del GRI menciona el rol de la mujer productora, “al lado de cada productor hay
una mujer acompañándolo”.

● Yanin solórzano, delegada del instituto de Sanidad Agropecuaria fue la única mujer por fuera del equipo de
Bioclima que hizo uso de la palabra en el espacio, luego de que se alentara específicamente a las mujeres a
participar. Señaló la importancia del proyecto respecto a la situación del cambio climático y las
observaciones de especialistas que señalan las acciones para mitigar estos efectos. Señala la necesidad de
trabajar estos temas para las futuras generaciones.

● También se mencionó la necesidad de desarrollo de diagnósticos sociales.
●

6.Síntesis descriptiva, preocupaciones o conflictos mencionados por la comunidad

General: La mayoría de las y los asistentes a la asamblea han expresado sus opiniones y realizado consultas
acerca de los roles de productores y del sector privado en el proyecto, y enfatizando la necesidad de cuidado y
conservación de la madre tierra. Estuvo presente el sector minero, agrario, productores de cacao e instituciones
educativas universitarias.
Particularidades:

- Tomas Guijarro, BICU (Bluefields Indian & Caribbean University) Bonanza: Realizó tres preguntas “¿De qué
manera las Universidades se involucran en el proceso del proyecto? ¿De qué manera se da el proceso
teniendo en cuando los acontecimientos de Mayangna?, y ¿De qué manera la empresa privada se ve
involucrada en el proyecto? Sostiene que tiene un análisis con variables sociodemográficas que están
repercutiendo en los pueblos, y en relación con el saneamiento de territorios indígenas, cómo se hará ese
proceso, sobre todo en Mayagna, por los acontecimientos recientes en las comunidades. También
menciona que no se está cumpliendo el objetivo de reforestación. Además, hace referencia a la necesidad
de ordenar y modernizar las actividades de minería y ganadería que amenazan la reserva de Bosawas.
Indicó que actualmente se cuenta con el censo poblacional actualizado, de esta forma, las
transformaciones territoriales están ligadas al crecimiento poblacional, “no es limitar la forma debida a las
personas, sino que además podamos trabajar de una forma armoniosa con el medio ambiente”.
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- Ali Walers, Ministerio de Economía Familiar Caribe Norte: “Reforzar la gobernanza, mejorar el tema de la
ganadería sostenible, actualmente se maneja una vaca por hectárea”. Hace referencia (con ejemplos de
otros países) a metodologías de ganadería que optimizan el espacio de pastoreo donde se manejan hasta
1000 vacas por hectárea.

- Eloi Sosa, (Ministerio de Economía Familiar Comunitaria Cooperativa y Asociativa, -MEFCCA-), menciona:
- Cada vez el productor cacaotero avanza más, por lo que es importante establecer sistemas

integrales de cultivo, combinando cultivos permanentes con rotativos.
- Es necesario ubicar a los productores en mejores mercados.
- Vincular a los productores que usan técnicas sostenibles, tratar de que puedan obtener

certificaciones de sus productos ya que esto les permitirá obtener mejor ingreso. ¿Cómo
manejamos la agricultura, la transferencia y la investigación? Es importante la producción con
bioinsumos para la productividad, aplicación tecnológica en semillas en cultivo, pero hay que dar el
paso para mejorar y tener sistema semi-intensivo y no monocultivos extensivos.

Además, afirma que es preciso fortalecer la resiliencia de la gente, con base en los sistemas de producción,
los cuales deben ser diversificados y rotativos. Hace referencia a la importancia de utilizar herramientas de
evaluación y monitoreo ambiental, considera que las herramientas actuales (instrumentos de evaluación
ambiental) son buenos, sin embargo es necesario actualizarlos.

- Nyxtzae, Dixon, Responsable del GRI para el proyecto Bioclima. “Aquí no se pueden certificar los bosques,
cómo producimos sin contaminar ni deforestar, ese es nuestro desafío, bioclima es la oportunidad para
que nos ayuden a tener es equilibrio”

- Julio Miranda, Instituto Nacional de Tecnificación Agropecuaria (INTA), indica que hay que producir más con
los objetivos del proyecto. Refuerza el hecho de que hay un desafío por cambiar a un sistema de
producción semi intensivo. Menciona que, el enfoque es generar resiliencia con base a los medios para
poder vivir y atender los retos del cambio climático, hace énfasis en utilizar tecnología y métodos
agropastoriles no intensivos y amigables con el medio ambiente.

- Bernardo Gutiérrez, menciona que “se tiene una plataforma que es la de gobernanza en diferentes
niveles, marco regional, territorial, comunal pero se ha hecho imposible el proceso de articulación para
hacer uso de nuestro recursos como lo prevé nuestro marco legislativo (menciona la ley 28)”. Menciona
que, el proyecto debe dirigirse a niveles de gobernanza local y refiere a la campaña: Verde que te quiero
verde, menciona que los pueblos originarios manejan modelos de producción sostenible.

- Yanin Solórzano, delegada del instituto de Sanidad Agropecuaria señaló la importancia del proyecto
respecto a la situación del cambio climático y las observaciones de especialistas que señalan el tiempo que
llevará revertir esto. “Es decir que ni mis hijos ni mi nietos van a poder verlo”. Señala también la
importancia de la mitigación de los efectos de la situación del cambio climático a través del fortalecimiento
de capacidades, “Creo que aquí todos tenemos muchas capacidades pero estas que nos fortalezcan quizás
con estas experiencias con personas con más años a nosotros los chavales de los 30 vamos a agarrarles
algo, este proyecto es muy bonito y muy aterrizado y viene a darnos mucho beneficio, no solo al productor
porque cuando se produce oxígenos nos beneficiamos todos, mis hijos nietos tataranietos, etc.

- Fredy Urroz, Ministerio de Hacienda, hace referencia y explica que el desarrollo del proyecto debe basarse
en tres ejes: 1) Técnico, 2) Administrativo y 3) Desarrollo socioambiental. También expresa que el proceso
de consulta debe realizarse, ya que es importante informar a las comunidades, de no ser así, existe el
riesgo de no obtener los fondos.

- Donald Gutierrez Secretario Político: “Es importante que las instituciones municipales estén fortalecidas en
todos los aspectos. Porque hay que atender a las familias productoras. Necesitamos fortalecer a las
municipalidades. Hoy estamos celebrando el consentimiento libre e informado.

Como mención clave se puede destacar las siguientes referencias realizadas por los/as oradores/as:
- “No es un proyecto (BioClima), es un proceso”.
- “No vamos a discutir un problema, vamos a discutir el programa”.
- “Hay que actualizar términos, pasar de “pueblos indígenas” a “pueblos originarios”.
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- “Identificar cuellos de botella y construir en colectivo la solución”.

Explicación de elementos marcados como otros y síntesis de la descripción de la asamblea:

● No se presentó a las y los asistentes, acta o evidencia de un documento memorial oficial durante el evento.
● No se presentó la agenda al equipo de observación antes o durante el evento, tampoco se hizo pública a las

y los asistentes.
● No se observaron incidentes en el desarrollo de la asamblea, no se produjeron gritos ni se ha solicitado

dejar constancia sobre un hecho en particular. No se han observado comentarios agresivos. Se llevó a cabo
en un clima de diálogo, respeto y escucha.

● La mayoría de los y las representantes del sector de producción, consumo y comercio se manifestaron de
acuerdo con el proceso de consulta. Se respondieron los interrogantes presentados durante el desarrollo
de la asamblea, exceptuando las preguntas sobre el rol de la empresa privada y la manera de
implementación del proyecto referenciando los acontecimientos de Mayangna. (no se identificó
información vertida en el contexto de la asamblea, sobre el contenido de los acontecimientos).

7.Lecciones aprendidas / recomendaciones / áreas de mejora

UNOPS/PMA:
1. Utilizar la grabadora del celular, evitar utilizar apps libres porque no se garantiza que luego se puedan

descargar.
2. De preferencia, siempre relatoría acompañada para prevenir que se le interrumpa o se le distraiga a la

persona que la está realizando.
3. El alto consumo de plásticos, duroport e impresión de papel contradice el espíritu mismo del proyecto. En

la medida de lo posible, identificar alternativas para reducir este tipo de insumos.

CPLI y CS:
1. Reforzar los acuerdos previos a desarrollar antes de iniciar ante la asamblea:

a. Rol de UNOPS: es OBSERVACIÓN ANALÍTICA, no relatores, ni sistematizadores. Es importante para
no tergiversar o generar expectativa.

b. Solicitar amablemente a medios de comunicación obviar solicitar colaboraciones con el equipo de
UNOPS.

Informar a la asamblea sobre acciones que la observación quisiera hacer: grabar, anotar a mano y en
computadora, filmar. Que UNOPS es imparcial, neutral, respetuosa del proceso, que no tiene ningún tipo
de mandato o autorización para interactuar.

Realizado por:

Equipo de observadores

Fecha: 26/08/2023
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Ficha de Observación
Acompañamiento a CLPI y Consultas Significativas

(Versión I: Agosto 2023)
Este documento es de uso interno exclusivamente, no está autorizada su difusión,
socialización ni referenciación en cualquier actividad, documento o comunicación.

1.Contextualización

Equipo técnico de UNOPS
(Indicar nombres)

Soledad Vila y José Cabrera Fecha del reporte 04/09/2023

Fecha de la actividad 29/08/2023

Actividad a documentar Consulta Significativa Sub-actividad Consulta Significativa …

Indicador/ Comunidad Rosita

2.Datos generales de participación

Participación
(Planificada / final)

Las Planificadas Participación mujeres Si 

Menos de la mitad 

Comunidad (general)
expresa barreras para
participación

No Mujeres expresan
barreras para
participación

No

No ( No aplica) No ( No aplica)

La jornada se
desarrolló en su
totalidad

Si Se usó el material
estandarizado

Si 

Si ( No aplica) Si ( No aplica)

3.Principios para el desarrollo de CLPI (No aplica para consultas significativas) (¿Se
da el cumplimiento de los principios? Indique sí/no y en qué condiciones)

Buena fe. Actitudes y conductas de las
partes garantizando el respeto, armonía y
confianza.

Implementación previa. Ante un proyecto de
afectación a P.I. procedimiento de consulta
L.P.I

Flexibilidad. CLPI es apropiado a la
cosmovisión de los P.I. involucrados.

Transparencia. Procedimiento sin
ocultamiento información. Diálogo
intercultural y comprensivo.

Exclusividad. Las formas de organización y
representación no son reemplazadas por
CLPI

Interculturalidad. Reconocimiento y respeto
a diversidad cultural de cada Pueblo Indígena.

Información oportuna. Se adoptaron
formas eficientes y efectivas de difusión del
conocimiento, con anticipación debida. Se

Confidencialidad. El uso de la información
obtenida es consensuado. Pudiendo los P.I.
no aceptar su publicidad o difusión.
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garantizó la traducción.

Información exhaustiva. Se brinda toda la
información de beneficios/impactos directos
e indirectos, objetivos, metodología,
participantes, fuentes de financiamiento y
proyectos macro.

Distribución beneficios. Durante el proceso
de consulta se estableció de común acuerdo
la forma de compartir beneficios directos e
indirectos del proyecto.

Plazo razonable. Se desarrolla el CLPI en
plazos razonables para la reflexión,
deliberación y toma de decisiones para P.I.

Igualdad. Las partes pueden intervenir en
igualdad de condiciones en el proceso de
consulta CLPI.

Equidad/Igualdad de género. Se adoptan
medidas para asegurar la misma
participación entre hombres y mujeres.

Respeto a la legalidad. Las partes cumplen
la legislación nacional, internacional y normas
consuetudinarias.

Reciprocidad. Las partes asumen deberes y
derechos respetados mutuamente.

Proporcionalidad. Las partes mantienen la
proporcionalidad en la toma de acuerdos,
distribución de beneficios y costos.

4.Principios para el desarrollo de las Consultas Significativas (No aplica para CLPI)

El proceso de consulta es continuo a lo largo
del ciclo del proyecto.

Sí Se asegura que las distintas categorías de
partes interesadas estén representadas.

Parcialmente

Cuentan con los suficientes recursos. Sí Es transparente y se basa en información
objetiva/real.

Sí

Es equitativa y no discriminatoria,
incluyendo la voz de las partes más
vulnerables y pobres.

Sí Las partes tienen información de manera
previa, en su idioma, y formato apropiado
para ellos.

Sí

Los eventos de consulta son respetuosos y
exentos de coerción.

Sí La confidencialidad de la información y de
las partes interesadas está asegurada.

Parcialmente

El objetivo de lo consultado es claro y no
lleva a discusiones excesivas (fuera de su
objeto).

Sí El proceso es documentado
sistemáticamente.

Sí

5.Género, Diversidad e Inclusión

Mujeres participaron activamente Parcialmente Se informó sobre participación
de las mujeres en el proyecto

Si 

Las consultas, preguntas y sugerencias
realizadas por las mujeres ¿son atendidas y
respondidas por las autoridades?

Si Se identifica la participación de
otros grupos poblacionales

Si 

Personas con …
Jóvenes
Ancianos/as La comunidad manifiesta resistencia a las

acciones de Género del proyecto
No
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Síntesis descriptiva de los aspectos de Género, Diversidad e Inclusión en las jornadas

Durante la jornada fue abierta a todos y todas, se insistió para que más mujeres participaran ya que de las 18
intervenciones únicamente 3 mujeres participaron y una de ellas es la alcaldesa.

La asistencia aproximada fue de 65 personas de las comunidades en las que se incluyen 17 mujeres y 6 niños/as,
además se cuenta aproximadamente con 10 personas del Gobierno Regional y 5 personas aproximadamente del
Gobierno Local

La primera mujer que intervino Marina Guillén de la comunidad Luz, manifestó: orgullo y agradecida porque me

invitaron, llegó muchacho ayer y me llevo invitación de INAFOR y a nosotras las mujeres es especial”...

En diferente parte de la presentación se hace hincapié en el tema de género, pero específicamente cuando se aborda las

Salvaguardas Ambientales y Sociales se aborda el Plan de Acción de Género (PAG) el cual se especificó que dicho

proyecto tendrá a las Familias protagonistas comprometida con la igualdad, que él será definido un porcentaje específico

de contratación de mujeres y jóvenes, identificará y atenderá las necesidades específicas de las mujeres protagonistas,

que las alianzas e intercambios será fortalecido entre las protagonistas y que se debe de visibilizar el rol de las mujeres

en la conservación ambiental.

La persona a cargo de dar a conocer el tema de Salvaguardas, América, manifestó: “Algo muy importante que el

Gobierno por medio Compañeros y Compañeras, se creó política de género, y la ley se ha puesto de ejemplo, todo nace el

Plan de Desarrollo Humano, considerando su autonomía, y tenemos que ver para el tema hombres y mujeres tema

inclusivo para todo y es de dar realce”…

6.Síntesis descriptiva, preocupaciones o conflictos mencionados por la comunidad

En relación a la participación obtenida y la esperada no es posible brindar consideración, debido a que no se
obtuvo previamente una participación esperada. Pero se tomó asistencia obteniendo aproximadamente 65
personas de las comunidades en las que se incluyen 17 mujeres y 6 niños/as, más el personal de gobierno
territorial y nacional que forman parte del equipo BioClima.

De acuerdo al moderador de la consulta quien brindó una agenda general del desarrollo, esta fue respetada
durante el ejercicio de la misma, pero de la misma manera esta información no fue provista a la UNOPS de manera
previa.

Dentro de los principios no es posible asegurar que las distintas categorías de partes interesadas estén
representadas, debido a que no se entregó de manera previa listado de actores interesados. Sin embargo durante
el desarrollo y los diálogos se presentan como cooperativas agropecuarias (cacao y hortalizas), gremio de
ganaderos, industria de madera y láctea, personal de ENCO y los productores individuales.

En relación a La confidencialidad de la información y de las partes interesadas está asegurado, se puede manifestar
que la información del proyecto se brindó de acuerdo a la presentación y se les compartió de manera impresa.
Pero durante el transcurso de la agenda, no fue considerado el hecho de solicitar permiso para grabar, tomar video
y fotografías para ninguno de los autores que estuvieron presentes.

La participación de las mujeres fue 3 de 18 intervenciones, y una de las que intervino era la alcaldesa, a pensar que
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en cuatro ocasiones se les animó a la participación de ellas. Los jóvenes se visibilizan 2, uno de ellos participó.

De manera general se brindó apoyo al proyecto, se mostró entusiasmo y agradecimiento al Gobierno por realizar
dichas gestiones. Pero dentro de las intervenciones se manifestaron puntos de preocupación como lo es:

● Aumento frontera agrícola y ganadera e Incendios forestales por prácticas agrícolas
● Temor de que el proyecto no se desarrolle y que no les llegue hasta los más necesitados referido a

comunidades
● Temor de que no se haga consulta de las acciones a desarrollar puntualmente, debido a que puede ser

contraproducente social y/o ambientalmente, como lo es el caso de la reforestación sea con especies aptas
para la zona, nativas, que ayuden a la biodiversidad por medio de comida para la fauna

● Falta de aplicabilidad de la ley al talar, provocar incendios.
● Falta de estudios de factibilidad para el proyecto a ejecutar, especialmente cuando se desarrollen

subproyectos de reforestación, plantación de cacao, hortalizas, ganado, que sean suelos propios para
dichas actividades. se remarcó el hecho de que no existe plan de desarrollo y uso de suelo.

En las principales necesidades durante las participaciones se manifestaron:
● Actualmente se tiene una escasez de empleo pero se ve que el proyecto brindará oportunidades
● Asesoría para mejora de la productividad en armonía con el Medio Ambiente
● Ser respetuosos para evitar que las acciones de un productor no afecten a la comunidad o su vecino.

Los actores que manifiestan las necesidades están:
Sergio Larios, conductor del equipo BioClima, quien dio un preámbulo de las acciones realizadas desde el 2008 en
tema ambientales y que como un producto final es el proyecto BioCLima como proyecto meramente ambiental, de
reforestar las áreas degradadas, conservación de los recursos existentes, de captura de carbono y el apoyo e
interés internacional por medio del Fondo Verde del Clima y del BCIE para apoyar dicho proyecto. Además brindó la
necesidad de llevar a los territorio de los pueblos originarios con las CPLI y con ustedes informarles del proyecto por
medio de Consulta Significativa, de que el Gobierno tiene de bueno, quien no necesita restaurar fincas, trabajar sistemas
silvopastoriles.
Víctor Daniel Solano,” …es una necesidad del municipio la reforestación y también los productores, todas las fincas
quedaron desoladas y necesitamos apoyo para reforestar y de esa manera salir adelante, porque las aguas se están
secando en esas áreas deforestadas”. Otro problema que tenemos es desarrollo agropecuario, algunos no rondan y
pegan fuego y ello lleva incendios y este año nos llevó a todo el municipio”…,

Santos Daniel López …“Pero a mi punto de vista ha habido conocimiento de todo esto que va avanzando, pero no se ha
dado una respuesta, este proyecto nos va ayudar” …

Rafael Casco. “Preocupación de años como habitante de la comunidad, son los incendios forestales…

Lisandro Castillano en relación a las especies para reforestar que sean las más adecuadas nativas de la zona y
buenas para la biodiversidad …”la gente tiene árboles de semilla fina que no la comen los animales”...

OCANGUAS MUNICIPIO DE ROSITA se hace referencia a los cultivos de los indígenas ahora están teniendo gran
problema de plagas y pide ayuda al Gobierno y al proyecto. …“y agradecido porque estamos queriendo salir y
estamos malos con las plagas ahorita porque estamos mal, y que el gobierno nos abra este proyecto, es una lluvia
licencia que nos da a nosotros”.

Pedro Granado Rodríguez Presidente Coop Rosita se hace referencia al tema de las perdidas agrícolas
especialmente en cacao y por tema de incendio: …“hemos perdido con la sequía”...”uno sembramos y otros queman”...

FRANGER RODRIGUES. Personas de la comunidad están realizando acciones buenas pero requieren apoyo:
…“Necesitamos aporte que en Managua tenga acceso para buscar estas alternativas. Fabricantes de abonos y
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fertilizantes gramoxime orgánicos, necesitan financiamiento envases, certificaciones y tomar en serio el tema”.

Josme lomes de acuerdo a planteamientos del proyecto y de las opiniones de las conversación sobre alternativas
manifiesta que previo a tomar decisiones de qué hacer específicamente en tema de vocación del suelo, si es cacao,
forestal, cultivo u otro:…“pero se necesita estudio de factibilidad”

Santos Daniel preocupación por el tema de que este proyecto no se ejecute…”hay me van a disculpar pero he
participado en muchas actividades y presentación pero al final se aplazan”...

Entre las respuestas puntuales manifestadas de parte del equipo BioClima esta:
● Que el proyecto aún está sin ejecutarse y este ejercicio de la consulta es parte importante para la

aprobación del mismo
● que las actividades específicas o subproyectos no están definidos, que se desarrollarán junto a los

interesados, por medio de consultas para definir de acuerdo a lo normado por el proyecto tanto en sus
componentes como en las salvaguardas.

● que no es una camisa de fuerza, sino que todo se hará con diálogo y consenso.
● que existe mecanismo de elegibilidad para las acciones a desarrollar

7.Lecciones aprendidas / recomendaciones / áreas de mejora

CLPI y CS:

1. Realizar previamente las gestiones de agenda, listado de partes interesadas para dicha consulta y el tema de
confidencialidad de las partes interesadas es importante dejar definido previo inicio de la consulta como se maneja
dicha información, opiniones, etc, además de las grabaciones, vídeos y fotografías realizadas por el equipo
BioClima.

Realizado por:

Soledad Vila y Jose Cabrera

Fecha: 4/09/2023
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AYUDA MEMORIA 

ASAMBLEA SIGNIFICATIVA EN EL TERRITORIO DE TASBA PRI CON SEDE 

EN LA COMUNIDAD DE SAHSA - PROYECTO BIO-CLIMA 

PROYECTO: ACCION CLIMATICA INTEGRADA PARA REDUCIR LA 

DEFORESTACION Y FORTALECER LA RESILIENCIA EN LAS RESERVAS DE 

BIOSFEREAS DE BOSAWAS Y RIO SAN JUAN. 

 

 

 

 

 

 

INFORMACIÓN GENERAL DE LA ASAMBLEA 

Fecha: 31 de Agosto 

2023  

Sede: Municipio de Puerto 

cabezas, comunidad de Sahsa  

Duración 

Inicio: 9:00 am 

Finalización: 12:30 

pm 

PARTICIPACION 

Genero:  

Hombres: 108 

(58.69%)        

Mujeres: 76 (41.30%) 

 

  

Etnias: 

Miskitos: 26.63% Mayagnas: 

0% 

Mestizos: 73.37% Creoles:  

0% 

Lengua:  

Esp (73.37%) Misk (26.63%) 

May(0%) Varios (0%) 

Rango Edad: 

18-35: 72= 39.13% 

36 a 45: 42=22.82% 

46- a más: 70=38.05% 

Procedencia: 

Zonas Urbanas: 0 % 

Zonas Rurales: 100% 

 Sector: 

Inst: 8 %  GTI: 1 %   Academia: 5%   Privados: 5% 

EQUIPO DE CONDUCCION DE LA ASAMBLEA 

La asamblea con productores del Territorio de Tasba Pri y del municipio 

de Waspam, se desarrolló bajo la conducción del equipo BioClima, 

conformado por equipos técnicos del Gobierno Regional de la Costa Caribe 

Norte, el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales, las Unidades 

Ambientales de las Alcaldías Municipal de Puerto Cabezas, con la presencia 

y apoyo de las autoridades Regionales, Territoriales y comunales es 

instituciones del estado.  
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ORDEN DEL DIA/AGENDA 

N° DURACION ACTIVIDAD RESPONSABLE 

1 8:30-9:20 am Recepción y Registro de 

Participantes 

Equipo Bioclima 

2 9:00-9:05 am Entonación Himno Nacional Participantes Todos 

3 9:10-9:15 am Invocación al Altísimo Sria. Política 

municipal de Bilwi, 

Cra. Nazira Cunningham 

4 9:20-9:35 am Palabras de Bienvenida Cro. Emiliano García 

Lacayo presidente 

territorial de Tasba 

Pri.  

5 9:40–9:55am Palabra de agradecimiento Cro. Miguel Abella 

Alcalde de Puerto 

Cabezas 

6 9:55-10:15 am Objetivos del Evento, 

Contexto General y 

Presentación de Cronograma 

de Consultas 

Cra. Nytzae Dixon Webb 

7 10:20-11:10 am Presentación: Proyecto 

BioClima. 

Cro. Nytzae Dixon Webb 

88 11:15-11:30 am Presentación: Salvaguardas 

Ambientales y Sociales 

Cra. Nydia Montoya 

9 11:30-12:30 am Comentarios y Aportes de 

productores del territorio 

de Tasba Pri y del 

municipio de Waspam 

Equipo BIO Clima  

10 12:00-12:40 pm Reflexión, respuesta a 

Dudas y Preguntas. 

Equipo BioClima 

 

11 

 

12:40-12:50 pm 

 

Palabras de Cierre 

Cra. Nytzae Dixon 

Webb. 

12 1:00-1:50 pm Almuerzo Todos 

 

 

 

 

DESCRIPCION DE PARTICIPACION/PLANTEAMIENTOS, COMENTARIOS, APORTES 
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▪ CONTEXTO GENERAL, ANTECEDENTES Y CRONOGRAMA DE CPLIS EN TERRITORIOS 

INDIGENAS. 

Cro. Miguel Abella/alcalde del municipio de Puerto Cabezas. 

Buenos días en primer lugar a cada uno del compañero representante de cada 

una de las comunidades del territorio de Taba Pri y municipio de Waspam, 

a todos los compañeros productores y ganaderos, a los que presiden esta 

actividad, en nombre de nuestra jefatura nacional haciéndole llegar 

nuestro fraterno saludo y abrazo caluroso del comandante y presidente 

Daniel y nuestra vicepresidenta la Cra. Rosario Murillo, a nombre del Cro. 

Carlos Alemán coordinador de Gobierno, Cra. Emilse Vanegas presidenta del 

Consejo Regional, desde la estructura municipal y departamental del Frente 

Sandinista y desde nuestro consejo en pleno de la alcaldía, para este 

departamento, reciba un caluroso saludo hermanos de los diferentes 

sectores, instituciones. 

 
- Queremos compartir brevemente en breves palabras en torno a este evento 

de manera simultánea en nuestro caribe, incidiendo en 23 territorios 

que tenemos en el caribe; en el cual estamos interviniendo con acciones 

en 17 territorios de matriz indígenas del caribe norte, se ha ido 

conversando sobre la importancia de la implementación de esta estrategia 

y acciones de nuestro gobiernos vinculados todas las instituciones que 

forman parte del sistema de producción consumo y comercio, todas estás 

instituciones que por sus acciones estamos vinculados de manera 

directamente al tema de recursos, bosques, suelo, faunas,  acciones que 

viene desarrollando nuestro gobierno de cara a reducir la deforestación 
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de nuestro bosque, por supuesto fortalecer la resiliencia de nuestros 

pueblos entorno a l manejo a la conservación de nuestros recursos. En 

Nicaragua destacamos la presencia de dos importantes masas boscosas 

Boasawas e Indio Maíz en la zona del rio San Juan que son los Pulmones 

de Nicaragua por ende de Centro América, Y que normalmente afectan por 

injerencia del hombre o por acciones naturales estos recursos esenciales 

para la subsistencia del hombre. Después del paso del huracán Félix en 

el año 2007 se dio los primeros indicios de líneas de acciones y 

estrategias para implementar este proyecto a través de los distintos 

programas de gobiernos, que se han venido desarrollando dándole 

seguimiento a la conservación y preservación el manejo adecuado de 

estos recursos. Y partimos del recurso Bosque, porque es la cubierta 

que protege todo y nos asegura mucho. De ahí la importancia a nivel 

mundial de siempre canalizar esfuerzos de cara a la protección y al 

cuido de la madre tierra. El recurso bosque protege a nuestro suelo, 

garantiza nuestra productividad, asegura materia prima, alimentos para 

la subsistencia de nuestros pueblos, el recurso mismo garantiza la 

fauna marina en las zonas costeras y por eso las acciones que viene 

desarrollando nuestro gobierno va de cara a reducir los impactos 

negativo que se genera productos de los fenómenos naturales.   

   
- Recientemente el paso de los huracanes ETA-IOTA en el año 2020, esto 

como contexto, algunos elementos naturales que inciden dentro de 

nuestros recursos, pero también la incidencia de nosotros como seres 

humanos, a través de la práctica de la agricultura, ganadería, la 

extracción de recursos maderables para vivienda. Nosotros en nuestro 

territorio el bosque es un recurso indiscutiblemente es un elemento 
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fundamental para la subsistencia de nuestros pueblos indígenas, esto 

nos lleva históricamente y ancestralmente sido aprender a convivir 

con este elemento con el recurso con el entorno de cada uno de 

nuestras familias, el bosque manejarlo o conservarlo no es no tocar, 

sino que aprender a manejar con medida de manera controlada a 

subsistir con el recurso bosque. Siempre decimos el cambio climático, 

le echamos la culpa al calor, que la falta de lluvia no ayuda a 

aumentar la productividad entre otros, pero nosotros somos los 

responsables del cambio en la naturaleza, por el despale 

indiscriminado en cierto momento. Estas acciones y estas estrategias 

de gobierno pretenden revertir este efecto negativo, que estamos 

teniendo sobre nuestro bosque. El mayor daño que se da sobre el 

recurso natural en nuestro planeta proviene de los países 

industrializados más desarrollados, nosotros tenemos el privilegio 

aun de movernos de un lado a otro en nuestros países y podemos 

disfrutar de esa belleza natural que se llama bosque, el recurso 

natural, pero no es una fuente inagotable, una fuente que obviamente 

si no aprendemos a convivir y a manejar de la manera adecuada, con 

ellas habrá repercusiones muy graves, sintiendo temperaturas que 

sobre pasa, que históricamente jamás había marcado. Es importantes 

sobre todo en el territorio siempre desarrollar la CPLI. Es, 

necesario conocer a detalle, que implica este proyecto, desde cuando 

está en funcionamiento, como a ido cambiando y en qué momento estamos 

ahora, y que va implica el ahora y el mañana, para que podamos 

implementar los distintos programas y proyectos de gobierno, para el 

beneficio nuestras familias y restitución de derecho y dignificación 

de nuestros hermanos productores. Siempre es importantes contar con 
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la aprobación con los comunitarios productores del territorio de 

Tasba Pri y municipio de Waspam.    

 

▪ Presentación del proyecto Bioclima: Nytzae Dixon Webb 

Presentación Primera Parte: Proyecto Bioclima:  

Antecedentes, Contexto, como nace Bioclima (Línea de Tiempo), Objetivo, 

Componentes, Subcomponentes, Impactos, esquema financiero, áreas de 

intervención, Resultados esperados. 

Presentación Segunda Parte: Salvaguardas Ambientales y Sociales. 

Instrumentos de Salvaguardas: Marco de Gestión Ambiental y Social, Marco 

de Planificación de Pueblos Indígenas, Plan de Participación de las Partes 

Interesadas, Mecanismos de quejas y reclamos, Evaluación de Genero, Plan 

de Acción de Genero, todos estos debidamente descritos con sus contenidos 

específicos. 

RELATORIA 

▪ Espacio de Participación de los presentes en la Asamblea Regional. 

Cro. Luterio chow de la comunidad de Kisalaya productor de hortalizas, 

agradece por la invitación ya que contiene información importante a través 

de este proyecto, y a través de este podrá implementar mi plan de manejo 

en mi comunidad. 

Cra. Estela Ordoñez, de la comunidad de sahsa, tenemos una buena tierra, 

soy madre soltera, soy productora de hortalizas, la tierra es bien 

sustentable, tenemos problema de seguridad, ya que siembro y siempre me 

roban. Uso practica con abono orgánico para mis siembros; actualmente 
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tengo 23 árboles de aguacate, pero solo 8 estan dando frutos, creo que es 

necesario crear acciones que nos ayuden a mejorar la producción, y evitar 

la tala descontrolada de los árboles para evitar la sequía en los ríos. 

 

Cro. Andres Justino de la comunidad de El camarón, agricultura y ganadería, 

trabajo en el tema del rubro de leche, necesitamos reforestar nuestras 

áreas degradadas, los Gobiernos que han pasado anteriormente jamás se 

interesaron en apoyar al productor en fortalecer nuestras capacidades, 

pero hoy en día gracias a nuestro Gobierno actual hemos ido mejorando 

nuestras sus condiciones de vida con la producción de leche, el problema 

es que hoy en día realizamos malas prácticas del uso de suelo, a lo que 

insto a las nuevas generaciones a reforestar y hacer un buen uso de manejo 

de los recursos que tenemos, debemos pensar para el mañana para el futuro 

de nuestros hij@s.     

 

Cro. Fabio Joaquín Barreto de la comunidad de Kururia territorio Wangki 

Twi, municipio de Waspam, nosotros somos productores de frijoles, arroz, 

maiz y yuca, actualmente tenemos problemas con el proyecto de la resina, 

pues nos estamos quedando sin bosques, pues estamos quedando sin árboles 

de pinos.  

 

Cro. Gimer Zacarias de la comunidad de Sahsa; es importantes el tema de 

la deforestación del bosque, hablamos de protección de bosque pero como 

institución sugiero brindar atención técnica, a través de las capacitación 

en situ,  en tema de conservación y preservación del bosque, solicitamos 

más atención técnica para el manejo de ganado y bosque, tomar medidas o 

técnicas de quemas controladas, a través de concientización, tomar en 
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cuenta la destrucción masiva del bosque (en vez de quemar 100 mz se quema 

200mz), recordemos que tenemos lagunas naturales, hoy en día se van secando 

por las quemas descontroladas, ya no tenemos animales silvestres en 

nuestros bosques porque lo hemos destruido; todos nos podemos unir para 

poder proteger lo poco que tenemos trabajando coordinadamente, 

reforestando las áreas degradadas. 

 

Cro. Felipe Tellez Baez de la comunidad de Greyton Arriba; una breve 

reflexión sobre la sostenibilidad, realizar actividades de producción y 

reforestación continúa dando seguimiento técnicamente pensando en un 

futuro para nuestros hij@s, porque tenemos la mala costumbre de escuchar 

y estar de acuerdo en su momento, pero cuando tenemos que poner de nuestra 

parte nadie acepta recordemos que todo tiene un costo, ya que cuando 

hablamos de atención tecnificada tiene un costo, pero tenemos que pensar 

para el mañana. 

 

Cro. Adan Orozco de la comunidad de Wokiwas; solo quiero recalcar un poco 

sobre este proyecto de Bio Clima, es un proyecto nacional, municipal, 

territorial y comunitario ya aprobado, solicitamos que se brinden 

capacitación técnica de sensibilización en un lugar abierto donde 

participe todos los comunitarios, ya que se trata de nuestros recursos, 

de la reserva de Bosawás, de rescatar esta reserva, debemos de aplicar 

este proyecto donde deben de concientizarse de que se trata en si el 

proyecto. Tiene que ir dirigido a los productores de ganadería, 

agricultura de ambos rubros ya que existe un despale descontrolado, para 

compartir informaciones con los comunitarios que no asistieron en esta 

asamblea de territorio donde se está presentando este proyecto de Bio-
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clima, actualmente estamos trabajando con árboles de Cacao de NICACAO en 

el sector de columbos en acompañamiento del MEFCCA y estamos reforestando 

con estos árboles.  

 

Cra. Leonora Elizabeth Mairena de la comunidad El Progreso, poetiza y 

productora porcina y aves de corral (cerdo, gallina) Pongamos en práctica 

el contenido de esta reunión, sugiere, pero también sugiero apoyar al 

productor con semillas y asistencia técnica. 

 

Protagonista de la comunidad de Greyton, Originario de Matagalpa, 

necesitamos reforestar nuestras comunidades, y dar el buen uso; 

acompañamiento técnico en las comunidades. 

 

Profesor Andres Altamirano de la comunidad de Sahsa, a manera de 

sugerencia, la naturaleza es como la niña, que empieza a gatear que debemos 

de cuidarlos, todo agricultor debemos de cuidar nuestros recursos educando 

a nuestros comunitarios, compartiendo este mensaje ante las comunidades 

vecinas, cuidar nuestro ecosistema, hemos visto trabajar la tierra, pero 

también evitar el daño de la tierra, seguir produciendo. Poque hasta 

nuestro ganado se sacian de esa sed en los ríos; sugiero seguir trabajando 

la tierra pero con medidas, sin dañar nuestros suelo, bosques, y gracias 

a nuestro Gobierno por venir a compartir este proyecto con nosotros.  

 

Protagonista de la comunidad de Kisalaya del Municipio de Waspam; nosotras 

somos una de las comunidades que mayormente trabaja en la producción de 

hortaliza, trabajando en la horticultura con el apoyo de la alcaldía de 

Waspam, la organización de Wangki Tagni y el MEFCCA y a través de la venta 
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de los productos en los municipios de Waspam y Puerto Cabezas obtenemos 

ingresos para el sustento de nuestro hogar. 

 

Municipio de Waspam Rio coco, agradece por la oportunidad de compartir la 

presentación y consulta del proyecto de BIO-clima, sugiere asumir 

responsabilidades con las prácticas de quema y siembro sin despalar. La 

comunidad de kisalaya está en primer lugar en trabajar en tema de 

hortalizas y yuca. 

•  

 

 

 

•   

  

  

PROTECCION Y SEGURIDAD DURANTE EL EVENTO 

Policia Nacional Seguridad y Proteccion 

 

Ministerio de Salud 

Atencion Medica requerida por los participantes 

durante el proceso 

ACOMPAÑANTES DURANTE LAS ASAMBLEAS 

UNOPS Acompañan las asambleas como observadores del 

proceso. 

PMA Asegura todos los aspectos logisticos para que el 

proceso de desarrolle en las condiciones acordadas por 

las partes. 

MEDIOS DE VERIFICACION / ANEXOS 

 

1. LISTAS DE ASISTENCIA.(ADJUNTAS ESCANEADAS) 
2. GALERIA DE IMÁGENES DEL EVENTO 
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Galería de Imagenes 
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Ficha de Observación
Acompañamiento a CLPI y Consultas Significativas

(Versión I: Agosto 2023)
Este documento es de uso interno exclusivamente, no está autorizada su difusión,
socialización ni referenciación en cualquier actividad, documento o comunicación.

1.Contextualización

Equipo técnico de UNOPS
(Indicar nombres)

Diani Cabrera, Ana Custeau Fecha del reporte 02/09/23

Fecha de la actividad 31/08/23

Actividad a documentar Consulta Significativa Sub-actividad Consulta Significativ…

Indicador/ Comunidad Consulta Significativa con Sector Productivo, Consumo y Comercio de Puerto
Cabezas, Bilwi y Waspam. Escuela Núcleo Educativo Enmanuel Mongalo y Rubio,

“Libre de empirismo 2023”. Territorio Tasba Pri, Aldea Sahsa

2.Datos generales de participación

Participación
(Planificada / final)

Más de la planificada Participación mujeres Si 

Menos de la mitad 

Comunidad (general)
expresa barreras para
participación

No Mujeres expresan
barreras para
participación

No

Poco tiempo de comunicació… No ( No aplica)

La jornada se
desarrolló en su
totalidad

Si Se usó el material
estandarizado

Si 

Si ( No aplica) Si ( No aplica)

3.Principios para el desarrollo de CLPI (No aplica para consultas significativas) (¿Se
da el cumplimiento de los principios? Indique sí/no y en qué condiciones)

Buena fe. Actitudes y conductas de las
partes garantizando el respeto, armonía y
confianza.

Sí Implementación previa. Ante un proyecto de
afectación a P.I. procedimiento de consulta
L.P.I

Sí

Flexibilidad. CLPI es apropiado a la
cosmovisión de los P.I. involucrados.

Sí Transparencia. Procedimiento sin
ocultamiento información. Diálogo
intercultural y comprensivo.

Sí

Exclusividad. Las formas de organización y
representación no son reemplazadas por
CLPI

Sí Interculturalidad. Reconocimiento y respeto
a diversidad cultural de cada Pueblo Indígena.

Sí

Información oportuna. Se adoptaron Sí Confidencialidad. El uso de la información Sí
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formas eficientes y efectivas de difusión del
conocimiento, con anticipación debida. Se
garantizó la traducción.

obtenida es consensuado. Pudiendo los P.I.
no aceptar su publicidad o difusión.

Sí tr… Ace…

Información exhaustiva. Se brinda toda la
información de beneficios/impactos directos
e indirectos, objetivos, metodología,
participantes, fuentes de financiamiento y
proyectos macro.

Sí Distribución beneficios. Durante el proceso
de consulta se estableció de común acuerdo
la forma de compartir beneficios directos e
indirectos del proyecto.

Sí

Plazo razonable. Se desarrolla el CLPI en
plazos razonables para la reflexión,
deliberación y toma de decisiones para P.I.

Sí Igualdad. Las partes pueden intervenir en
igualdad de condiciones en el proceso de
consulta CLPI.

Sí

Equidad/Igualdad de género. Se adoptan
medidas para asegurar la misma
participación entre hombres y mujeres.

Sí Respeto a la legalidad. Las partes cumplen
la legislación nacional, internacional y normas
consuetudinarias.

Sí

Reciprocidad. Las partes asumen deberes y
derechos respetados mutuamente.

Sí Proporcionalidad. Las partes mantienen la
proporcionalidad en la toma de acuerdos,
distribución de beneficios y costos.

Sí

4.Principios para el desarrollo de las Consultas Significativas (No aplica para CLPI)

El proceso de consulta es continuo a lo largo
del ciclo del proyecto.

Sí Se asegura que las distintas categorías de
partes interesadas estén representadas.

Sí

Cuentan con los suficientes recursos. Parc… Es transparente y se basa en información
objetiva/real.

Sí

Es equitativa y no discriminatoria,
incluyendo la voz de las partes más
vulnerables y pobres.

Sí Las partes tienen información de manera
previa, en su idioma, y formato apropiado
para ellos.

Parc…

Los eventos de consulta son respetuosos y
exentos de coerción.

Sí La confidencialidad de la información y de las
partes interesadas está asegurada.

Parc…

El objetivo de lo consultado es claro y no
lleva a discusiones excesivas (fuera de su
objeto).

Sí El proceso es documentado
sistemáticamente.

Parc…

5.Género, Diversidad e Inclusión

Mujeres participaron activamente Si Se informó sobre participación
de las mujeres en el proyecto

Si 

Las consultas, preguntas y sugerencias
realizadas por las mujeres ¿son atendidas y
respondidas por las autoridades?

Si Se identifica la participación de
otros grupos poblacionales

Si 

Jóvenes
Ancianos/as 
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JóvenesLa comunidad manifiesta resistencia a las
acciones de Género del proyecto

No

Síntesis descriptiva de los aspectos de Género, Diversidad e Inclusión en las jornadas

En la Consulta Significativa participaron representantes del sector Productivo, Consumo y Comercio de 15
localidades de los municipios de Bilwi y Waspam. Sobre un total estimado de 220 participantes se contabilizó la
participación aproximada de 60 mujeres. Durante el desarrollo de la consulta no se han observado obstáculos a la
participación de las mujeres. Han tenido una actitud activa durante el conversatorio, alzando la voz con un
planteamiento como protagonistas en el sector productivo. No han hecho uso de la palabra sectores de la
juventud.
En la descripción del proyecto Bio-Clima por parte de las referentes del Equipo Técnico del Gobierno Territorial y el
Marena, se mencionó la necesidad de contar con instrumentos que garanticen la participación activa de mujeres,
resaltando la necesidad de desarrollar un Plan de Acción de Género, que será elaborado a partir de los insumos
que brinde la evaluación de género. Se define el concepto de género a partir de la inclusión de la familia y los
jóvenes. Se sostiene que el plan de género se utilizará como indicador de la cantidad de mujeres y jóvenes que se
han formado e involucrado. En términos generales se señala a los jóvenes de cara al futuro.
Se observa que la mayoría de los y las oradores/as de los distintos niveles del gobierno utilizan en su discurso un
lenguaje inclusivo. En las intervenciones de las mujeres productoras se puede observar un discurso de igualdad,
planteando el rol de la mujer trabajadora de manera independiente del hombre y como sostén de hogar.

6.Síntesis descriptiva, preocupaciones o conflictos mencionados por la comunidad

General:
La mayoría de los y las participantes de la asamblea se han mantenido en el lugar durante el desarrollo de la
misma, no se ha entregado el material gráfico de la presentación.
La mayoría de las intervenciones se manifestaron a favor del proyecto y agradecieron al gobierno en sus diversos
niveles el desarrollo del espacio de consulta y la presentación.
Las diversas voces que se escucharon mencionaron la preocupación por la quema de bosques, la pérdida de la
reserva de Bosawas, la necesidad del desarrollo de actividades de capacitación para el cuidado de la madre tierra y
presupuesto para la siembra. Las intervenciones de las mujeres reivindicaron su papel como trabajadoras y
cuidadoras de la familia y la madre tierra.
Particularidades:

85



En el siguiente apartado se reproducen intervenciones destacadas del sector productivo, consumo y comercio
durante el desarrollo de la consulta.
-Hombre (no se presenta), interviene durante la presentación general del proyecto: “Me pregunto si la reforestación
se va a hacer por casa de los campesinos o porque se van a conformar cooperativas”.
-Respuesta de Nytzae: “Nosotros somos facilitadores, ustedes van a decir cómo, nosotros sólo damos los
elementos para que desarrollen la actividad productiva de la mejor manera”.
-Estela Ordoñez: “Buen día, buenas tardes. Soy de aquí. Hace un tiempo yo pase en Río Coco, Waspam… una bonita
tierra. Aquí en Waspam es hermoso, es buena tierra… la verdad me van a disculpar pero la verdad duele. Yo soy mujer
madre sola, me dan poco para sustentar a mis hijos, pero alguna gente llega de noche a robar. (la gente se ríe, las
mujeres asienten con la cabeza). Todo me encanta. Soy una señora que viajo cada dos meses a Matagalpa y luego
vengo…para llegar pasan muchos lugares bonitos, todos los mestizos trabajan, pero miro a los niños jalando agua de
esos guindos, yo pregunto por qué llevan eso, y ellas dicen que los zacates se están muriendo, que se está secando el
agua… los zacates están secos y los potreros están pelados. [...] Pero parece que ellos mismos botan los árboles y se ven
los tronconales, no sé porqué hacen eso. A mi me gusta sembrar la verdura. Cuando tenía 26 años yo aproveché, yo
agarré estiércol, como 200 sacos, eche tierra, como una manzana y resto que cosechaba sin técnica. Los arbolitos de
coco, guayaba, tenía todo pero lamentable el huracán pasó y lo botó. Gracias a dios que ahorita tengo como 23 palos de
aguacate y de esos 8 ya me dan porque otros dueños llevan [...] no solo con hombre una trabaja, así sola se trabaja pero
hay que saber cómo. Yo tengo 55 pero me siento de 22”.
-Gimel Zacarias, Sahsa: “Quería participar un poco sobre lo que estamos viendo ahorita. Lo que yo quiero hablar es las
destrucciones del bosque de eso se trata. Como institución es bastante lo que estamos haciendo pero hay que hacer más.
Acompañar a los que vienen destruyendo, por ejemplo tener mucho ganado y destruir poco el bosque. En otros países
muchos ganaderos tienen 200 vacas paridas y el patio es de 50 manzanas, con ese número de vacas pueden mantener
esa cantidad de bosque, nosotros tenemos 500 manzanas de potrero y solo 20 vacas paridas. Hay que tecnificar, como
manejar poca manzana y bastante ganado. Otra cosa que estoy viendo es que en el verano, es importantísimo hacer este
tipo de asambleas y enseñar cómo quemar un bosque. Este año que hubo tan fuerte el sol, se quemó no sé exactamente
no sé cuánto se quemó de bosque…hasta se quemó potreros que estaban bien bonitos. Hay que enseñar como tener
mucho cuidado, porque estamos hablando de cómo proteger el bosque. Mucha gente quizá quería quemar 100
manzanas y quemó 200 manzanas. Hay que tener mucho cuidado. En nuestro territorio hay montón de lagunas
naturales y ahí miramos reptiles pequeños… todo se está perdiendo. Hace como 2 meses… yo tengo una finquita, yo vi el
lagarto ahí, está fuera de la laguna… o sea venía y ya se está corriendo de la laguna y ahora hay gente que se está
comiendo esos animales. Hay que cuidar esos animales que en poco tiempo vamos a tener, ahora en la zona ya no se ven
venados, poco a poco lo van exterminando. Hay que tener mucho amor, hay que unirnos para poder proteger porque
vamos destruyendo el bosque, todo lo vamos destruyendo [...] Quiero hablar de lo que habló el Alcalde, de la reserva
Bosawas e Indio Maíz… eso ya no existe, así entre nosotros. Hace como 3 meses andamos en esa área, eso ya no existe,
entre para adentro, totalmente ya no hay nada de árboles. Fuimos con un amigo, en la ruta por Bonanza, vimos caobas…
árboles grandes, hasta los estuvimos midiendo… precioso, lo estaban quemando caobas, cedros… creo que no lo estamos
viendo. Entre todos podemos unirnos para proteger lo poco que tenemos…un 80% de la reserva que está destruida. Hay
que tecnificar, usar molido para destruir poco y con poco tener un montón de animales. Tenemos que unirnos y proteger,
esto es como una guerra, una guerra de mente…unirnos y proteger”.
-Adam Orozo, comunidad de Wokiwas: “Solo quiero recalcar un poco sobre el proyecto. Es directamente un proyecto
nacional, territorial, regional y comunitario. Es bueno abrir la charla a las comunidades para que la población que no
estuvo presente aquí se de cuenta de lo que es el proyecto. Si habla de Bosawas era un tiempo diferente. Qué se debe
hacer con esa reserva: aplicar ese proyecto. Nosotros sí tenemos la responsabilidad de informar a la comunidad de qué
se refiere este proyecto, estamos trabajando con cacao 15 compañeros que trabajan, más otros 15…el cacao es un
producto muy especial, fortalecemos y creamos ingresos. Gracias y que este proyecto pueda avanzar a las últimas
comunidades de Nicaragua”.
-Respuesta Nytzae: “Les dije en la mañana, este proyecto tiene sus líneas de acción. Este proyecto no se puede
hacer sin su consentimiento. Tenemos estas consultas CLPI. Todos vamos a entrar en la parte de fortalecimiento,
vamos a hacer talleres, capacitaciones, encuentros, pero primero participar en estas CLPI”.
-Leonor Elizabeth Mairena, comunidad El progreso, crianza de cerdo, gallina, mis hijos trabajan en la agricultura: “El
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proyecto está muy bonito…esperando que todo esto lo pongamos en práctica porque si todo esto esta muy bonito pero si
no lo ponemos en práctica… necesitamos que nos faciliten con semillas para sembrar árboles, con productos…si me
quieren visitas allí estoy…Aquí en Nicaragua somos poetas”.
-Mujer, saluda en lengua materna, comunidad de Kisaliya, productora de hortalizas: “Vengo de la comunidad de
Kisaliya donde produce hortalizas, varias mujeres representando. Son mujeres fuertes que trabajan en el rubro de la
horticultura y de eso ellas mantienen a su familia. Han tenido apoyo del gobierno del MEFCCA (Ministerio de Economía
Familiar Comunitaria Cooperativa y Asociativa) e INTA (Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria). Han logrado
llevar sus mercados y que han tenido las ventas para la producción de sus productos”.
Síntesis de la descripción de la asamblea:

● No se presentó la agenda al equipo de observación antes o durante el evento, tampoco se hizo pública a
las y los asistentes.

● No se observaron incidentes en el desarrollo de la asamblea, no se produjeron gritos ni se ha solicitado
dejar constancia en acta sobre un hecho en particular. No se han observado comentarios agresivos. Se
llevó a cabo en un clima de diálogo, respeto y escucha. En breves momentos se escucharon murmullos.

● La jornada se desarrolló en español sin consulta sobre el idioma a la audiencia.
● Al final de la asamblea no se procedió a la votación del proyecto, tampoco se observó la suscripción a un

Acta.
● Durante el desarrollo de la Consulta Significativa no se ha observado la manifestación de riesgos por parte

de los y las participantes de llevar a cabo el encuentro.
● Durante la instancia de conversación el equipo técnico de los diversos niveles del gobierno ha respondido a

todos los interrogantes planteados por el sector productivo, consumo y comercio.
● Con respecto a los principios para el desarrollo de la Consulta Significativa, en el punto “Cuentan con los

suficientes recursos” se ha observado parcialmente dado que no se ha realizado la entrega del material
gráfico de la presentación del proyecto Bio-Clima. La categoría parcialmente también aplica para los
principios “Las partes tienen información de manera previa, en su idioma, y formato apropiado para ellos”
“Confidencialidad de la información y de las partes interesadas está asegurada”, “El proceso es documentado
sistemáticamente” En primer término, se observa que no se ha consultado sobre el idioma, y no se ha
contado con entrega de material y en las intervenciones de los participantes se señala la necesidad de
trasladar la información a las comunidades. No nos consta que no hayan recibido información previamente.
En segundo lugar, porque no se observa durante el desarrollo de la asamblea la consulta acerca de la
autorización a grabar o utilizar la información recogida durante el proceso, se ha observado la presencia de
fotógrafo del Gobierno Territorial. Y en el tercer punto, porque se menciona el rol de UNOPS como
observadoras que velan por la documentación, sin embargo no se ha observado la elaboración y
suscripción del Acta por parte del Gobierno Territorial.
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7.Lecciones aprendidas / recomendaciones / áreas de mejora

CS
1. Reforzar los acuerdos previos a desarrollar antes de iniciar ante la asamblea.
2. Informar a la asamblea sobre acciones que la observación quisiera hacer: grabar, anotar a mano y en
computadora, filmar. Que UNOPS es imparcial, neutral, respetuosa del proceso, que no tiene ningún tipo de
mandato o autorización para interactuar.
3. Compartir la agenda de la asamblea con UNOPS y PMA y los/las participantes de la comunidad.
UNOPS/PMA:
1. Entrega de la presentación impresa a los sectores productivos, consumo y comercio.
2. Colocar tachos de basura diferenciados para reciclar materiales no orgánicos, dado que se acumula basura en el
piso.
3. Reducir la cantidad de material contaminante para el ambiente durante los refrigerios.
4. Se observó mejora en el manejo de desechables para agua, se utilizó garrafón de agua con dispensador en lugar
de botellas.

Realizado por:

Diani Cabrera, Ana Custeau

Fecha: 02/09/23
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Ficha de Observación
Acompañamiento a CLPI y Consultas Significativas

(Versión I: Agosto 2023)
Este documento es de uso interno exclusivamente, no está autorizada su difusión,
socialización ni referenciación en cualquier actividad, documento o comunicación.

1.Contextualización

Equipo técnico de UNOPS
(Indicar nombres)

Soledad Vila- José Cabrera Fecha del reporte 05/09/23

Fecha de la actividad 03/09/23

Actividad a documentar Consulta Significativa Sub-actividad Consulta Significativ…

Indicador/ Comunidad Consulta Significativa Siuna- Universidad URACCAN Sala El Carao

2.Datos generales de participación

Participación
(Planificada / final)

Menos de las planificadas Participación mujeres Si 

Menos de la mitad 

Comunidad (general)
expresa barreras para
participación

No Mujeres expresan
barreras para
participación

No

No ( No aplica) No ( No aplica)

La jornada se
desarrolló en su
totalidad

Si Se usó el material
estandarizado

Si 

Si ( No aplica) Si ( No aplica)

3.Principios para el desarrollo de CLPI (No aplica para consultas significativas) (¿Se
da el cumplimiento de los principios? Indique sí/no y en qué condiciones)

Buena fe. Actitudes y conductas de las
partes garantizando el respeto, armonía y
confianza.

Implementación previa. Ante un proyecto de
afectación a P.I. procedimiento de consulta
L.P.I

Flexibilidad. CLPI es apropiado a la
cosmovisión de los P.I. involucrados.

Transparencia. Procedimiento sin
ocultamiento información. Diálogo
intercultural y comprensivo.

Exclusividad. Las formas de organización y
representación no son reemplazadas por
CLPI

Interculturalidad. Reconocimiento y respeto
a diversidad cultural de cada Pueblo Indígena.

Información oportuna. Se adoptaron
formas eficientes y efectivas de difusión del
conocimiento, con anticipación debida. Se

Confidencialidad. El uso de la información
obtenida es consensuado. Pudiendo los P.I.
no aceptar su publicidad o difusión.
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garantizó la traducción.

Información exhaustiva. Se brinda toda la
información de beneficios/impactos directos
e indirectos, objetivos, metodología,
participantes, fuentes de financiamiento y
proyectos macro.

Distribución beneficios. Durante el proceso
de consulta se estableció de común acuerdo
la forma de compartir beneficios directos e
indirectos del proyecto.

Plazo razonable. Se desarrolla el CLPI en
plazos razonables para la reflexión,
deliberación y toma de decisiones para P.I.

Igualdad. Las partes pueden intervenir en
igualdad de condiciones en el proceso de
consulta CLPI.

Equidad/Igualdad de género. Se adoptan
medidas para asegurar la misma
participación entre hombres y mujeres.

Respeto a la legalidad. Las partes cumplen
la legislación nacional, internacional y normas
consuetudinarias.

Reciprocidad. Las partes asumen deberes y
derechos respetados mutuamente.

Proporcionalidad. Las partes mantienen la
proporcionalidad en la toma de acuerdos,
distribución de beneficios y costos.

4.Principios para el desarrollo de las Consultas Significativas (No aplica para CLPI)

El proceso de consulta es continuo a lo largo
del ciclo del proyecto.

Sí Se asegura que las distintas categorías de
partes interesadas estén representadas.

Sí

Cuentan con los suficientes recursos. Sí Es transparente y se basa en información
objetiva/real.

Sí

Es equitativa y no discriminatoria,
incluyendo la voz de las partes más
vulnerables y pobres.

Sí Las partes tienen información de manera
previa, en su idioma, y formato apropiado
para ellos.

Sí

Los eventos de consulta son respetuosos y
exentos de coerción.

Sí La confidencialidad de la información y de las
partes interesadas está asegurada.

Parc…

El objetivo de lo consultado es claro y no
lleva a discusiones excesivas (fuera de su
objeto).

Sí El proceso es documentado
sistemáticamente.

Sí

5.Género, Diversidad e Inclusión

Mujeres participaron activamente Si Se informó sobre participación
de las mujeres en el proyecto

Si 

Las consultas, preguntas y sugerencias
realizadas por las mujeres ¿son atendidas y
respondidas por las autoridades?

Pacial… Se identifica la participación de
otros grupos poblacionales

Si 

Jóvenes

La comunidad manifiesta resistencia a las
acciones de Género del proyecto

No
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Síntesis descriptiva de los aspectos de Género, Diversidad e Inclusión en las jornadas

La consulta contó con 71 personas de las cuales 11 son mujeres. Sumando a 6 personas en la mesa de autoridades
(1 de ellas es mujer). Entre los participantes hay dos adolescentes. Se menciona a las infancias en relación a la
responsabilidad de dejarles un lugar mejor, o respecto a la educación que los/as adultos/as.

Se menciona desde el equipo Bio- Clima que el proyecto está destinado tanto a comunidades indígenas como a
comunidades no- indígenas. Hicieron sus aportes en el momento de la conversación 3 mujeres, entre ellas una
mujer productora, una representante de la Universidad y una concejala entre algunos de los temas mencionados
tienen que ver con la situación del despale para la comercialización de madera, la participación de la universidad,
entre otras cuestiones. Se brindó información también en la Consulta respecto del rol de los/as estudiantes/as que
realizan proyectos de reforestación, y también de la necesidad de que la Universidad se acerque a los territorios
para formar y fortalecer a las personas que no logran acceder a la universidad.

6.Síntesis descriptiva, preocupaciones o conflictos mencionados por la comunidad

Generalidades:
De los aspectos señalados como parcialmente o que no se cumplen en la consulta se señalan las observaciones
siguientes:
Respecto a la Confidencialidad se menciona este aspecto como cumplido parcialmente dado que no se consulta
sobre la grabación de la Consulta, ni el destino y/o uso del material que se registra.
Respecto a otro aspecto señalado de acuerdo a la participación de las mujeres, no se respondió con datos
concretos la consulta realizada respecto de la situación con la venta de madera en la zona de Mulukuku. Entre los
puntos o temas planteados de manera general se destacan los siguientes.

● Se consultó si este proyecto es para todas las comunidades.
● Se mencionó la preocupación sobre la pérdida de las fuentes hídricas y la importancia de la conservación
● Se ve como una oportunidad este proyecto, pero es importante conservar lo que se tiene y restaurar lo que

se ha perdido pensando en la futuras generaciones
● Se considera que el proyecto va a dar fuerza a las personas que están reforestando.
● Se debe hacer estos espacios con toda la comunidad, en todos los niveles comunitarios
● Las Cooperativas son la base, porque ya hay productores con ideas claras del tema de la conservación. Es

pertinente que el proyecto se sustente en esa base.
● Se destacó la preocupación por la temperatura de las últimas semanas.
● Se solicita que no se quede el proyecto aquí que se ponga en marcha. Se resaltó que hay iniciativas que se

paga por sembrar, pero así y todo hay personas que no se suman a la iniciativa
● Se planteó el tema de lo que sucede con la venta de la madera
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● La Universidad va a abrir la Universidad en el campo que van a participar las comunidades, destinado a las
comunidades que vienen desde el área de Bosawas. Es importante que el proyecto tome en cuenta la
universidad porque se necesita trabajar con todos.

● Se mostró preocupación por la concesión minera y la falta de un plan de ordenamiento territorial para
garantizar el éxito de este proyecto.

● Se plantea la preocupación por los incendios y por las personas que se meten en la propiedad privada a
despalar.

● Se plantea el abandono del ejército y del batallón ecológico, hay gente que se está metiendo en la parte
más alta de la reserva.

● Se pusieron en común algunas experiencias que los productores y ganaderos están realizando para cuidar
el ambiente.

● Se habló de poner foco en las alianzas, el esfuerzo conjunto de los estudiantes y docentes.
● Si el interés general es de todos y todas es posible y se puso a disposición de la Universidad. Y se

recomienda que se tome en cuenta a la universidad en todas las acciones de Bioclima
● Se destaca que lo importante es que el proyecto no se quede en papeles y que se ponga en marcha.
● Se destaca poner en claro que es necesario involucrar a todas las partes.

Particularidades: Se destacan algunos comentarios y/o opiniones de los participantes en la consulta respecto a la
presentación del proyecto.

● Hombre de Agua Caliente Sector 1. “¿La pregunta es si a todas las comunidades va a llegar el proyecto, o solo a
las comunidades indígenas? En su comunidad hay ríos que se están secando, porque se han sacado árboles, y se
está desforestando. Los árboles son el principal medio de vida, de las personas, los animales. Tenemos que
cuidarles por qué es lo que tenemos que dejarles a las generaciones”

● Hombre, Comunidad El Torno, Comunidad del Hormiguero. “Este proyecto es una oportunidad que nos viene a
beneficiar muchísimo, es muy importante en la metodología. Cuidar lo poco que tenemos y sembrar donde haya
necesidad, tenemos que cuidar los ojos de agua, tenemos una vaquita y esa vaquita va a necesitar agua.
Tenemos que pensar en un futuro mejor para que puedan vivir nuestros hijos, nuestra descendencia. Debemos
comenzar a sembrar para tener sombra. Podemos revivir esos ojos de agua, creo que hay que echar andar las
metodologías en asambleas, para poder desarrollar esas metodologías. Para nosotros es aceptable y vamos a
echarle ganas”.

● Fermín, Coopesiuna: “La Cooperativa ha tenido el privilegio de expandirse en la comunidad de Siuna. Que este
equipo joven se apalanque en las estructuras que ya están comenzando para dar pasos pequeños y seguros.
Estos productores están pensando en eso, uno puede vivir sin tanta tala. En Siuna tenemos 4 cooperativas que
van en la misma línea. Lo más importante es que está llegando algo a tiempo, algo que se puede hacer para
mejorar nuestro país.

● Mujer: “Estamos reunidos por un propósito en común, de verdad que veo poca gente, (cuenta las personas que
son de Mulukuku). Que este proyecto no se quede en un proyecto, sino que se queden a andar. Los ganaderos
somos los que más despalamos, es verdad que hemos hecho muchos potreros, pero también sembramos… Es un
tema que nos compete a todos, a los que estamos de salida, a los jóvenes y a todo Nicaragua. Este proyecto está
naciendo pero tenemos que ver cómo vamos a involucrarnos todos, la conciencia que tenemos que desarrollar.
De qué manera vamos a involucrar a todo el mundo, porque somos buenísimos en destruir, pero de qué manera
vamos a contrarrestar estos calores que estamos viviendo. En Alamikamba son miles y miles de árboles cortados.
No hay pase para vender madera. Qué hacer cuando cerramos los ojos, y hay que ser claro, a nosotros sabemos
que nos gusta el billete, cómo educamos a los chiquitos que tenemos. Tenemos problemas, no tapemos el sol con
un dedo. En esto de la madera es un tema bien bien interesante, pero también es de conciencia. Somos prácticos
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porque nos gusta el billete. Molukuku me imagino que van a ir a hacer asambleas en los barrios, involucrar a los
chiquitos. Este es un proyecto ambicioso del gobierno, le damos las gracias, pero que no se quede en cuaderno,
cuando llegan nos avisa, para que la gente quiera involucrarse”.

● Carmen Sachan Herrera, Secretaria Académica y docente de URACCAN. “. “Esperamos que desde el proyecto nos
tomen en cuenta para incluir estos procesos de formación y que no solo nos quedemos con la consulta en los
sectores ganaderos, productores, sino también con el ministerio de educación para trabajar en la formación de
los/as niños/As. Nos espera hacer ese trabajo desde las bases. Nos queda un gran reto, una gran responsabilidad
y depende de cada uno de nosotros que este proyecto se haga efectivo y que sea exitoso”.

● Hombre: “Hace un mes se aprobó una concesión minera principalmente en la parte norte que es dónde está
nuestra fuente hídrica que consume la población. Si hubiera un plan que prohibiera acciones como esta,
estaríamos más comprometidos en proteger la vida. Menciona la necesidad de contar con un plan de
ordenamiento territorial. Yo veo que siempre nos estamos reuniendo, pero va a quedar en eso, porque esto ya
viene de rato. Cada productor fue haciendo su reserva privada. Batallamos para poder protegerla, porque la
gente se mete a talar los árboles, ahora se han empeñado más en ir y destruir lo poco que se tiene, Tenemos
nosotros que meter en problemas, Las autoridades que ponen el orden necesitamos que nos ayuden a proteger
los recursos naturales que tenemos en la finca”.

● Néstor de la Comunidad Inocente pertenece a la Cooperativa Coope Siuna. “La preocupación es que hubo
muchas quemas. Estamos descuidados porque tenemos ríos caudalosos, que hoy en día se van pasando en
zapatos y no se mojan. Yo diría que nos va abandonando la policía nacional, el ejército. Todo el mundo tiene
motosierra porque la gente se está dedicando a la venta de madera. Me encanta esta parte que están abiertos a
escuchar nuestras inquietudes. Estamos en Dios seguro que con el proyecto y el esfuerzo de cada uno de nosotros
podemos ver el cambio y tener un futuro mejor. Yo creo que, si se va a lograr, yo espero que en la Cooperativa
Coope Siuna nos ayuden. Me gusta trabajar con la naturaleza, es muy bonito”.

● Erman Toledo De La Delicias Paiwas. Representante legal de Cooperativa de Paiwas comenta que están llevando
a cabo un proyecto de reforestación con Canadá. “Me parece muy oportuno este seminario porque nos va
haciendo consciente de que tenemos que cuidar, Pedirles a las autoridades de que hay que hacer un alto a la
invasión de las tierras comunales, Cada año son miles de productores que se están viniendo a estas tierras. La
reserva de Bosawas solo va a quedar en libro. Ya es poquita la reserva que nos está quedando, controlar las
concesiones madereras. Que el equipo Bio-clima nos tome en cuenta para que nos demos cuenta. Yo se que la
Universidades juegan un papel fundamental.

● Elin Abel Díaz Gómez productor, “queremos que se enfoque en las comunidades más lejanas de este municipio. Es
sumamente preocupante lo que está pasando. En la actualidad hemos visto, las autoridades MARENA
sinceramente no se han preocupado en cuidar nuestra naturaleza, dar un buen ejemplo desde la institución de
MARENA Hay personas ganaderas que no tiejen un control ,de Aguas verdes, El Castillo y hasta este momento a
nadie se ha enjuiciado. A quién vamos a concientizar primero a los ganaderos… (se hace un rumor fuerte en la
sala, Las personas conversan entre sí) “De qué me sirve mandar fotografías en mi teléfono si a nadie se ha
juzgado. Somos sabedores como autoridades municipales, pero hasta esta altura no se ha hecho nada”.

● Saluda Blanca Montenegro, productora y concejal de la Comunidad El Naranjo. “Todos vamos a ser beneficiados
con este proyecto, si bien este proyecto aún no se implementó hemos tenido otros proyectos, no solo es el
ganadero el que despala, otro tema la minería, aprobamos la exploración…porque lo hicimos, por que es mejor
aprobar con el uso, que las familias lo hagan de manera desordenada, porque las autoridades lo regulan. Señala
la importancia de educar a los/as niños que lastiman animales con una hondera, el cambio climático nos ha
jugado una mala racha. Tuvimos dos huracanes consecutivos”. Señala que nunca se había vivido los efectos que
produjo. Necesitamos el apoyo de los comunitarios y del productor. Ha sucedido que son las mismas autoridades
indígenas que estafan. El que mejor sabe que la tierra indígena no se vende es el indígena. Que nuestros
indígenas no sigan estafando por tierras. Compartamos lo que aprendemos, capacitar a nuestra familias, a los
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trabajadores. Debemos de cuidar el medioambiente, si se seca el agua de que vamos a vivir”. El gobierno está
evaluando mejor aprueba los permisos, aquí hay orden, hay control. Felicitarles por estar acá”.

● Efrain Peralta de URACCAN “Este programa nos viene a fortalecer las capacidades de nuestro país, los que hemos
tenido la oportunidad de ver Bosawas vemos la diversidad que tenemos, Todos y todas debemos ser
responsables de conservarla, Estas especies únicas se deben de proteger, Debemos enfocarnos en la zona de
amortiguamiento. Si nosotros ponemos de nuestra parte, si decimos vamos a recuperar, vamos a restaurar, si
hacemos lo que nos establece nuestras leyes y cumplir con todas las normativas y que se le de ese seguimiento
podemos lograrlo. Cuenta sobre un proyecto de los estudiantes de reforestación. Invitarlos desde la universidad y
este proyecto que tiene que ver con la reforestación y la resiliencia tenemos que darle importancia. La
Universidad está con los brazos abiertos, nuestros maestros, nuestros estudiantes estamos a disposición,
fortalezcamos todas esas alianzas, ahí es donde nosotros como nicaragüense vamos a sacar adelante nuestro
país. Nuestra región tiene el 90 % de recursos hídricos de nuestro país. Cada uno de nosotros nos merecemos un
fuerte aplauso”.

7.Lecciones aprendidas / recomendaciones / áreas de mejora

1. Informar a la asamblea sobre acciones que la observación quisiera hacer: grabar, anotar a mano y en
computadora, filmar. Dado que no se ha consultado públicamente la posibilidad de grabar la sesión no se utiliza
ningún elemento de grabación de la sesión.

Realizado por:

Equipo de observadores: Soledad Vila- José Cabrera

Fecha: 05/09/2023
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